

Los orígenes del neomalthusianismo ibérico

Eduard Masjuan

La «procreación consciente», que es el nombre que se le dio al control de natalidad entre las clases populares, fue también llamado *neomalthusianismo*. Constituyó un auténtico episodio consciente de socialismo y feminismo ecológicos de los pobres. Este artículo presenta nuevos resultados de una investigación iniciada hace algún tiempo (ver, por ejemplo, los artículos de E. Masjuan en los números 5 y 6 de *Ecología Política*).

Sin entrar en la cuestión de si hubo ya desde el siglo XIX un descenso de la fecundidad en Cataluña, a imitación de Francia, el hecho es que a finales del siglo XIX la natalidad en España era aún alta (más de 35 nacimientos por mil habitantes, anualmente) y la mortalidad era oscilante, de manera que no se había producido aún la transición demográfica. ¿Cuál fue el impacto del movimiento neomalthusiano anarquista en la demografía catalana e ibérica? No es este el tema del presente artículo. Lo que queremos destacar es que ese movimiento va más allá de las respuestas demográficas privadas en las familias a las coyunturas económicas, por cuanto se trata de un movimiento *social*, que insiste en la restricción de natalidad vinculando esta a la desigualdad social, a las «subsistencias» y a los recursos naturales, y al feminismo y a la libertad de las mujeres. Este movimiento se llamó a sí mismo «neomalthusiano», y el frecuente uso actual de «neomalthusianismo» desde algunos círculos de izquierda con un sentido insultante revela ignorancia histórica. Sin duda Malthus era reaccionario; esa era también la opinión del movimiento neomalthusiano, anarquista, ecologista y feminista, que criticó a Malthus, y cuyos orígenes en la Península Ibérica pasamos a estudiar.

Las ediciones francesas desde 1869 del libro *Éléments de science sociale*, en las que como autor figura «un doctor en medicina», fueron las que dieron a conocer el Neomalthusianismo en la Península Ibérica

como en realidad lo habían hecho en Francia. La obra mencionada constituye desde 1904, año de la muerte de su autor George Drysdale, el libro de cabecera del neomalthusianismo hispano-francés. Aunque ya antes, en 1896, Paul Robin (1837-1912) fundaba la primera liga de la Regeneración Humana en Francia cuyo presidente de honor fue el hermano de George Drysdale, Charles. Paul Robin, precursor de la pedagogía anarquista integral, es quien define el Neomalthusianismo como medio de combatir la pobreza mediante la limitación de los nacimientos hasta que no existan las condiciones idóneas que garanticen para los futuros hijos de los obreros una buena educación, una buena organización social y un buen nacimiento. Este será también el lema del neomalthusianismo ibérico a partir de 1900.

En comparación con Inglaterra y Francia, en España el neomalthusianismo que aboga por la procreación consciente, entre los más desfavorecidos, mediante el uso de contraceptivos, llegó más tarde a nivel teórico y como movimiento social organizado.

Así, por ejemplo, mientras en 1904 el libro *Elementos de ciencia social* había alcanzado las treinta y dos ediciones inglesas (83.000 ejemplares vendidos), doce alemanas, cinco francesas, cuatro en italiano, tres en sueco, dos en holandés, dos en portugués, una en húngaro, una en ruso y una en polaco, la única edición en español data de 1895 y se realizó en Lisboa. De esta edición española desconocemos su distribución y repercusión en España porque no hemos hallado ninguna referencia. Lo más probable es que en el contexto político-represivo en el que se encuentra inmerso el anarquismo desde 1894 esta edición neomalthusiana, tuviese escasas posibilidades de divulgación.

La obra de Drysdale en España no llegó a editarse aunque

en 1904 se anuncia que se encuentra en gestión de publicación. Los anarquistas catalanes siempre mencionan la edición francesa *Éléments de science sociale, par Un docteur en Medicine* (Dr. George Drysdale), París, cuando tratan de naturismo o neomalthusianismo.

Las principales aportaciones teóricas y propagandísticas del neomalthusianismo ibérico en sus inicios, proceden de Paul Robin, de su yerno Gabriel Giraud, Sebastian Faure, Francisco Ferrer Guardia, Mateo Morral, Pedro Vallina o Luis Bullfi.

Las relaciones en París del pedagogo anarquista francés Paul Robin, precursor del neomalthusianismo anarquista, con Ferrer y Guardia son el antecedente a la llegada del neomalthusianismo a la Península Ibérica. Es en 1900 cuando en París se proyecta celebrar públicamente el primer congreso neomalthusiano internacional, que será boicoteado y prohibido por las autoridades francesas. Una de las reuniones clandestinas de dicho congreso se efectuó en el domicilio parisino de Francisco Ferrer Guardia, a la que asistieron Paul Robin, el Dr. Charles Drysdale, el médico holandés Rutgers, y la anarquista Emma Goldmann, quien habla de este congreso neomalthusiano en sus memorias. En dicha reunión es donde se acuerda la creación de una Federación Universal de la Liga de la Regeneración Humana, liga neomalthusiana pro-maternidad consciente y libre que recoge la experiencia de la liga francesa fundada por Paul Robin en 1896.

Desde la fundación de la liga universal las adhesiones de personalidades del ámbito científico, artístico y de anarquistas se van a multiplicar (Ronsin, *La grève des ventres*, 1980). La Sección española de la Liga Universal de la Regeneración Humana, se funda en Barcelona en el año 1904, su sede se hallaba en la céntrica calle barcelonesa de Comercio, en el número 98. La administradora de la sección y de su biblioteca es una mujer llamada María Mañé. La editorial de la sección de la Liga española se denomina inicialmente en 1904 *Biblioteca de Amor y Maternidad Libre*. Su primera publicación fue la conferencia pronunciada por Sebastian Faure en 1903 en el Salón de las Sociedades Sabias de París ante 1.500 personas (Ronsin, 1980), con el título *El problema de la población*. Los razonamientos de una figura del anarquismo tan conocida en España como Sebastian Faure, respecto a la distinción entre Malthusianismo burgués y Neomalthusianismo anarquista, fueron sin duda una

aportación decisiva para el neomalthusianismo ibérico desde sus inicios.

La claridad y objetividad expositiva tan característica en Sebastian Faure respecto al problema de la sobrepoblación nos presentan los argumentos que en adelante van a calar en el neomalthusianismo ibérico. Argumentos que a través de Faure marcan la futura trayectoria de los divulgadores anarquistas autóctonos. De ahí la oportunidad de la sección de la Liga española de divulgar esta conferencia en la que para Faure el Malthusianismo es clasista e hipócrita. Según Faure se produce una justa indignación y horror unánime entre los trabajadores ante el debate de la ley de población de Malthus ya que: «... los Malthusianos dan a escoger entre la muerte del amor o la muerte de hambre...» (Faure, 1904 p. 13).

A esto añade Faure que la situación de los pobres se ve agravada por la injusta distribución capitalista de la producción. Para Faure la moral oficial es doblemente hipócrita porque proclama la insuficiencia de alimentos para una población de pobres en continuo crecimiento y por otro lado alienta, para sus fines, militaristas, de mano de obra barata, de esclavitud de la mujer, etc., la procreación entre los mismos a sabiendas de que: «... encontrarán el plato tan vacío como el de los pobres que los han procreado...» (*ibid.*, 13).

Para descalificar y hacer fracasar en la práctica las proclamas del Malthusianismo oficial que califica de bribonada, Faure propugna la inclusión en el socialismo de la *maternidad consciente* de los pobres ahora posible de realizar mediante los contraceptivos. De ahí se desprenden las notables diferencias entre el Malthusianismo que no se cuestiona la «ley de población», y el Neomalthusianismo anarquista como medio consciente para evitar los efectos negativos de dicha ley que exclusivamente estudiada y distorsionada por la burguesía conduce a una mayor situación de injusticia social.

Este texto neomalthusiano de Faure incide en el aspecto de la limitación de los recursos naturales. El avance tecnológico en los cultivos y la industria puede acrecentar las subsistencias, pero Faure admite que el desarrollo de los medios de producción y el crecimiento económico en general «... tiene forzosamente un límite ya que descansa sobre un medio de producción fatalmente limitado de sí mismo...» (*ibid.*, 11). Esta visión revolucionaria del socialismo constituye una novedosa aportación al ideario y

estrategia del movimiento obrero en general que con el tiempo y el debate de ideas, acabarán por ensanchar el campo de actuación del anarquismo en aspectos fundamentales de la existencia humana. La panacea simplista de un mundo socialista feliz a través del desarrollo ilimitado de los medios de producción, queda relegada, a partir de las formulaciones neomalthusianas, al estadio infantil del socialismo.

Desde 1900 los objetivos del Neomalthusianismo formulado por los anarquistas inciden en una estrategia defensiva y combativa contra el poblacionismo que se convierte en una teoría revolucionaria contraria a los más poderosos porque a estos «... les hacen falta muchos soldados, muchos policías y espías, mucha guardia civil, muchos carceleros y cabos de vara, les hace falta todo esto para mantener en la esclavitud a los trabajadores que se disputan los salarios como los perros se disputan un hueso en el cual hay un poco de carne. Todos estos motivos son más que suficientes para que la masa de los desheredados disminuya...» (*ibid.*, 19). Hemos recurrido a esta elocuente cita de Faure, porque resume con claridad lo que desde el neomalthusianismo anarquista se combate.

En la misma traducción española de la obra de Faure, a modo de prólogo, se reproduce el planteamiento neomalthusiano desde el punto de vista de la mujer a través de una de las máximas figuras del feminismo radical de la época en Francia como era Nelly Roussel (Ronsin, 1980). Nelly Roussel en su presentación de las conferencias neomalthusianas critica las políticas poblacionistas emprendidas por algunos gobiernos nacionales como la que se lleva a cabo en Francia. Roussel hace un llamamiento al feminismo revolucionario para que haga suyas las teorías neomalthusianas anarquistas porque la mujer la mayoría de las veces es fecundada sin su consentimiento. Ese papel que la mujer desempeña no puede hacer más que indignar a las madres conscientes; y «el feminismo debe proclamar, antes que nada la *Libertad* de la *Maternidad!*... La peor de todas las esclavitudes ciudadanas, es para nosotras *La esclavitud sexual*; y la emancipación de la carne no es menos evidenciable que la del espíritu!» (*ibid.*, 2).

Es importante resaltar que el término feminismo aparece en el texto de Roussel entrecorillado, porque la autora no se refiere a la totalidad del movimiento feminista de la época. Entre otras razones porque el término feminismo, como movi-

miento social en el período histórico que estudiamos, tiene connotaciones meramente sufragistas. El feminismo de Roussel, o de Emma Goldmann, insiste en la *maternidad consciente* a través de la contracepción, y en la libre disposición que haga de su cuerpo la mujer. Sobre este aspecto volveremos a insistir cuando estudiemos las oposiciones al neomalthusianismo desde distintos sectores sociales.

El neomalthusianismo se había dado a conocer públicamente en Barcelona durante los meses de julio y agosto de 1903 en un ciclo de conferencias en el Centro de Estudios Sociales de Barcelona con el tema *Exceso de población y miseria*. Los participantes desarrollaron los temas «Prudencia sexual», «Lucha contra la naturaleza», «Huelga de maternidad» y «Exposición de doctrinas neomalthusianas». De estas conferencias solamente conocemos la intervención de uno de sus participantes, el entonces primer presidente del recién fundado por los anarquistas de Barcelona Ateneo Enciclopédico Popular, Luis Bulffi, que más adelante será el director de una publicación neomalthusiana, la revista *Salud y Fuerza*. La exposición de Bulffi nos sirve para mostrar cómo fue presentado el neomalthusianismo en la Península Ibérica. Además coincide con su trayectoria futura. El título de la conferencia de Bulffi fue «Exposición de doctrinas neomalthusianas», en ella su autor afirma que la revolución por la vía del aumento de los miserables no es factible y rebate a aquellos teóricos socialistas que creen que a mayor número de hambrientos, antes se producirá la revolución social. Para Bulffi los pobres y hambrientos, aunque se reúnan en gran número, a lo sumo solo pedirán «limosna o pan y trabajo» (Bulffi, 1913 p. 2). El neomalthusianismo expuesto por Bulffi se concreta en dos aspectos: «... 1. La limitación voluntaria y razonada de la procreación, como medio científico y humanitario para el mejoramiento de la raza humana. 2. Extremando la acción, no procrear más esclavos, como medios revolucionarios, hasta la completa emancipación. (No confundir revolución con motines callejeros)...» (*ibid.*, 3).

En este segundo punto se vislumbra el propósito que durante diez años sucesivos tendrán los neomalthusianos ibéricos de integrar la procreación consciente en el proyecto anarquista ibérico. El neomalthusianismo paulatinamente se irá integrando a través de agrupaciones obreras específicas, centros obreros. Ateneos, grupos naturistas, etc.

En esta presentación pública del neomalthusianismo en Barcelona, el representante de la Federación Universal de la Regeneración Humana, Luis Bulffi, expuso los ámbitos en que la procreación consciente se tendrá que concentrar en lo sucesivo.

Ante la Burguesía: «... Hay que limitar la procreación hasta conseguir que la burguesía no halle más uno solo de nuestros hijos para servir de bestia de carga; para que la prostitución no encuentre más una sola de nuestras hijas para presentarla en el mercado infame de la carne de placer; para que la guerra no sea más alimentada con la carne de cañón que los proletarios con tanta abundancia proveen».

Ante la Iglesia: «La Iglesia está muy sin cuidado de los actos de los librepensadores, si mientras estos están en el *meeting* vociferando contra los clericales o vayan a Roma con banderitas y pendones, charangas y coros, sus mujeres se ven obligadas a ir con los hijos que no pueden mantener a mendigar la caridad cristiana y bautizar los hijos haciéndolos católicos».

Ante el ejército: «Al ejército le importan poco los Congresos antimilitaristas, con tal que los proletarios no cesen de reproducirse en gran escala, mientras haya exceso de población, estómagos vacíos y brazos sin ocupar, la guerra será inevitable bajo una u otra forma en la lucha por la vida...» (*ibid.*, 4-5).

Esta exposición de Bulffi acerca de la realidad que el malthusianismo en España se va a encontrar, justifica la creación de la sección de la Liga, por la ignorancia que sobre temas sexuales impera en el país y porque su divulgación puede permitir cuanto antes «... acelerar el día de la emancipación y mejorar la producción genésica...» (*ibid.*, 5). La creación de la Liga de la Regeneración Humana en España resulta evidente que obedece a una iniciativa de la Liga Universal creada en 1900 que ahora trata de extender su radio de acción: «... por medio del periódico y otras publicaciones dará a conocer los medios científicos y fisiológicos que el estudio y la experimentación pone a nuestro alcance...» (*ibid.*, 5). La Liga neomalthusiana española inicia su actividad práctica y teórica en pro de «una muy grande disminución de nacimientos» siguiendo los principios de la Liga Francesa. Su órgano de expresión, según su futuro director Luis Bulffi, seguirá la línea de *Regeneration* que se publica en París desde 1896. Los objetivos

programáticos de la sección española son los mismos que los de la Liga Francesa donde la limitación de la natalidad entre los obreros se abarca desde el punto de vista, del niño, de la madre, del grupo familiar, del grupo social, del grupo nacional, y desde la humanidad entera.

Estos principios son reproducidos por Bulffi. En el apartado de la madre destaca la consecución de la *maternidad consciente*, aspecto fundamental del neomalthusianismo anarquista. Así desde sus inicios se define esta maternidad como: «... Toda mujer consciente reclama su derecho natural de no ser madre más que con su consentimiento reflexivo. Nosotros enseñaremos los medios para que pueda afirmar su personalidad y adquiera la libertad de maternidad...» (*ibid.*, 6).

Desde su comienzo resulta evidente que el neomalthusianismo ibérico se constituye como un movimiento de emancipación humana de carácter revolucionario que no se puede calificar de mero movimiento de reforma sexual. Es en 1903 cuando se da a conocer al público de Barcelona el movimiento neomalthusiano internacional. Probablemente antes de esta fecha las propagandas de procreación consciente y limitada ya habían llegado a España. La fundación de la Liga no es un acto realizado por una sola persona como Luis Bulffi para imitar unas publicaciones que están de moda en Francia. En realidad los precursores del neomalthusianismo ibérico son desde antes de 1900, Marcu Morral, el Dr. Pedro Vallina y Francisco Ferrer Guardia.

De la actividad neomalthusiana de Morral (1880-1906) existen referencias que le atribuyen ser el corresponsal en España del periódico francés *Regeneration* y nos consta que recibía en su domicilio, para su posterior distribución, los conos preservativos que a través de este periódico de la Liga Francesa se expiden (F. Gerundio, 1906). Conjuntamente con el médico anarquista andaluz Pedro Vallina, Morral es uno de los primeros divulgadores del neomalthusianismo en la Península Ibérica, antes de la creación en 1904 de la sección española de la Liga de la Regeneración Humana. Morral se había formado en los círculos anarquistas de Rudolf Rocker en Alemania cuando residía en este país para completar sus estudios de ingeniería textil. Morral era uno de los pocos anarquistas que dominaba distintos idiomas en aquellos años, a él se le atribuyen las primeras traducciones de folletos neomalthusianos que en su acti-

vidad de propagandista de la restricción de la natalidad, distribuía entre las obreras. (Díaz del Moral, *Historia de las agitaciones campesinas andaluzas*, 1929, ed. 1967 n. 64 p. 182).

Morral procedía de una de las familias industriales más ricas de Sabadell, lo que dio al movimiento obrero anarquista un gran aliento y soporte moral en su justa lucha por la emancipación. En 1905 los círculos anarquistas en Francia en los que colabora Morral intentaron infructuosamente poner fin a la monarquía borbónica cuando planearon asesinar al único descendiente de esta durante el viaje a París de Alfonso XIII. En 1906, durante la ceremonia matrimonial en Madrid del monarca, Morral en solitario realiza de nuevo el intento de regicidio que resulta nuevamente frustrado. Tras verse acosado por la guardia civil, Morral decide quitarse la vida y a partir de entonces sobre su persona se vierten toda clase de acusaciones por parte de los sectores conservadores. Una de estas acusaciones, que proviene del ámbito clerical, es la relacionada con su actividad neomalthusiana y que le imputa ser una persona que odia a las mujeres. Es un ex-eclesiástico como Albini Juste, que en aquellos años escribe en la prensa progresista y anticlerical de Barcelona, quien defiende a Morral de tal acusación y muestra lo querido que era este en los círculos populares de Cataluña: «... Los clericales que siempre tienen la calumnia en la boca, dijeron que Morral, discípulo de Malthus, era misógino. No es cierto; Morral pudo, a lo sumo, ser misógamo, que es cosa muy distinta y pruebas bien claras se hallaron de esto...» (F. Gerundio, 1906 pp. 424-426). De hecho el neomalthusianismo anarquista abogaba por la supresión del matrimonio, es decir parece ser misógamo.

Las acusaciones contra la actividad neomalthusiana de Morral tras su desaparición consiguieron divulgar aún más el neomalthusianismo fuera de círculos específicos, anarquistas, sobre todo en Barcelona. Cuando solo habían aparecido cuatro números de la publicación de la sección española neomalthusiana y ya había sido suspendida por las autoridades gubernativas de Barcelona, un mes después de la muerte de Morral, en un periódico de gran difusión en Barcelona como era *El Diluvio* se explicaba para qué sirven los contraceptivos y dónde se pueden obtener: «... los famosos conos que remite el periódico Regeneración, de París, órgano de los neomalthusianos franceses, y que recibía Mateo Morral, no

son tubos explosivos aptos para la confección de las bombas, sino unos aparatos que los discípulos de Malthus utilizan para no procrear o hacerlo a voluntad...».

La figura de Mateo Morral vinculada al neomalthusianismo anarquista, a su labor en la Escuela Moderna y al intento de acabar con una dinastía borbónica, que en Cataluña no gozaba de ninguna adhesión entre las clases populares por su trayectoria colonialista, clerical y represiva de los obreros convirtió a Morral en una persona muy querida entre los obreros como así lo manifiesta en sus memorias el anarquista igualadino Joan Ferrer Farriol: «... Morral en nuestros ambientes, gozó siempre de una gran simpatía, antes y después del atentado. Todo el mundo opinaba que era una lástima que el rey se hubiera salvado y en cambio él resultara muerto...» (Porcel, 1978 pp. 46-47).

Otro ámbito favorable para las proclamas antinatalistas fue desde 1901 en Barcelona la Escuela Moderna fundada por Francisco Ferrer Guardia, que presentaba en la época un proyecto pedagógico muy avanzado respecto a la escuela existente. Un apartado muy importante de este proyecto pedagógico abarca la cuestión de la Coeducación de Sexos. Ferrer, quien había mantenido estrecha relación con Paul Robin, esboza en este capítulo todo un proyecto de emancipación de la mujer, ante la organización social vigente que la tiene sometida en condiciones de inferioridad, que se fundamenta en el *matriarcado moral*. Esta idea de Ferrer de un nuevo sistema de convivencia basado en un renovado matriarcado, será una de las aportaciones más importantes para la teoría neomalthusiana de la *maternidad consciente* y a través de ella la autoliberación de la mujer. Esta teoría del *matriarcado moral* de Ferrer es la que será recogida en los años treinta por aquellos teóricos anarquistas de la Península Ibérica y de Latinoamérica.

El esfuerzo por divulgar el neomalthusianismo en España en sus inicios también lo realizó el periódico fundado y financiado por Francisco Ferrer Guardia *La Huelga General*. A la editorial del mismo se debe la publicación en castellano del opúsculo de Paul Robin titulado *Generación Voluntaria*. La Escuela Moderna realiza frecuentes donaciones en metálico para las publicaciones neomalthusianas.

Estos son los antecedentes que justificarían la creación de una sección de la Liga Universal Neomalthusiana en España

en 1904, porque anteriormente ya contaba este movimiento, sobre todo en Cataluña, con numerosos adeptos entre los obreros. El primer número del órgano de la Liga Española *Salud y Fuerza (Procreación Consciente y Limitada)* dirigida por Luis Bulffi, aparece en noviembre de 1904; en él se menciona que del folleto de presentación de la Liga *Exposición de doctrinas neomalthusianas* han sido distribuidos gratuitamente 50.000 ejemplares.

En Febrero de 1905 la Liga Española con sede en Barcelona en la Plaza Comercial, 8, cuenta ya por lo menos con treinta y una secciones ubicadas en centros obreros de Cataluña, País Vasco y Andalucía, su publicación se distribuye casi en toda España y América Latina y cuenta con un corresponsal en La Habana.

Los ciclos de conferencias neomalthusianas en las Federaciones obreras de Barcelona, se multiplican.

Con solo cuatro números editados de la revista desde noviembre de 1904 hasta marzo de 1905, el auge en la creación de agrupaciones neomalthusianas resulta difícil de explicar sin que haya existido previamente un conocimiento de las teorías de la procreación consciente. Las primeras agrupaciones neomalthusianas fuera de Barcelona pero dentro de Cataluña surgen en Sabadell, Tarragona y Caldas de Malavella. En Andalucía se crean Agrupaciones neomalthusianas en Isla Cristina (Huelva) y Montellano (Sevilla). En la ciudad gaditana de La Línea de la Concepción se crea una agrupación neomalthusiana de mujeres y otra de hombres. La de mujeres se propone extender primordialmente la cuestión de la maternidad voluntaria. Esta ciudad es una de las pioneras y más destacadas de Andalucía en propagar la limitación de la natalidad entre los pobres aunque desconocemos el nombre de las mujeres que se destacaron en la exposición de sus contenidos. Únicamente conocemos que un maestro racionalista de La Línea llamado José Simón realizó una extraordinaria tarea divulgativa del neomalthusianismo y que gracias a él este movimiento tuvo amplia aceptación en Cádiz. Así saluda *Salud y Fuerza* al neomalthusianismo de La Línea: «... Sabemos que hay gran simpatía por nuestra propaganda y que nuestro primer número fue recibido con aplauso. Este se repartió profusamente entre los obreros lo que ha dado muchos ataques de nervios a los partidarios de que el obrero no salga nun-

ca de la miseria, es decir, a los que propagan la procreación abundante con el fin de que no falte la carne de explotación, de cañón y de prostitución, con la cual sostener la sociedad presente...» (S. y F. 1905, n. 2, p. 15).

Desde 1904 también surgen agrupaciones neomalthusianas en las localidades de Murcia, Úbeda, Yecla, Cieza y Denia. En Asturias se constituye una agrupación en la localidad de Sama de Langreo. En Euskadi, en la capital vizcaína, Bilbao, existen tres secciones, y una en la localidad de Deusto. En todas estas agrupaciones que se encuentran mayoritariamente en los mismos centros obreros, se organizan conferencias y debates sobre la conveniencia de la restricción de la natalidad como acto de resistencia a las condiciones socioeconómicas impuestas.

El tema de debate más frecuente era el de diferenciar el Malthusianismo burgués del Neomalthusianismo revolucionario que propugna la maternidad consciente. Otro tema de debate se encuentra entre aquellos que entienden que el neomalthusianismo es una opción meramente individual que no se puede catalogar de revolucionaria y quienes sostienen que la colectividad se compone de individuos. Estos partidarios del neomalthusianismo como doctrina revolucionaria defienden sus concepciones con rigor y entusiasmo. Hemos tomado el ejemplo escrito de uno de estos debates que tiene como protagonista al maestro de La Línea de la Concepción, José Simón. En noviembre de 1904 en la «Sociedad Círculo Instruccionista El Progreso», de esta localidad, Simón pronunció una conferencia con el elocuente título «Malthusianismo burgués y Malthusianismo científico». Por el extracto de la misma, se deduce que el público obrero debería realizar serios esfuerzos para asimilar los razonamientos de la necesidad de la procreación consciente. Más aún si se tiene en cuenta que secularmente en España la educación sexual ha sido nula y los prejuicios religiosos siempre han distorsionado estos temas. Hablar, como lo hace Simón en 1904 a los obreros, de la ley de población de Malthus, del aprovechamiento que ha hecho la burguesía de la misma, incluido el propio Darwin; demostrar que la naturaleza por lo que al acto de fecundación se refiere, es corregible científicamente, tratar de hacer entender a este público trabajador por qué y cómo se debe combatir el malthusianismo burgués, no debería ser cosa fácil (S. y F. 1905, n. 2, p. 14).

Ante sus detractores, entre los que inicialmente se encuentran algunos anarquistas, la burguesía, y los socialistas estatales, los neomalthusianos insisten en el argumento de que la insensata procreación abundante de los proletarios solo sirve para dar vida a seres degenerados que son los apoyos con que cuenta el Estado, el Capital y la Iglesia para mantener sus privilegios; que la procreación abundante solo sirve para sumir en la miseria a los trabajadores y que la miseria crea mendigos que no reivindicarían; que la escasez de subsistencias, no hallándose en proporción con la población, es causa inicial de la miseria, aumentada por la mala organización social (S. y E. *ibid.*, p. 16). Estos explícitos argumentos reflejan una posición inamovible que los neomalthusianos mantienen desde el principio. La oposición al neomalthusianismo desde la izquierda misma la analizaremos en otra ocasión en todas sus manifestaciones.

En marzo de 1905, con tan solo cuatro números de difusión del órgano del neomalthusianismo ibérico, se advierte que este movimiento ha experimentado una gran expansión a nivel internacional y en toda la península, excepto en la meseta donde no llegó a penetrar nunca. En tan solo tres meses el neomalthusianismo ha penetrado en Galicia, donde ya en marzo de 1905 se había creado por parte del grupo comunista libertario de Pontevedra la primera agrupación neomalthusiana de la región. En Vigo el movimiento libertario toma a su cargo la revista *Salud y Fuerza* para difundirla y sostenerla. En este mismo año en Cataluña siguen surgiendo agrupaciones y adhesiones como las del grupo «Espartaco» de Tortosa, aparecen agrupaciones en las ciudades de Terrassa y Palamós. En Andalucía, en la localidad cordobesa de Fernán Núñez, el movimiento libertario se adhiere a los fines de la Liga. En Córdoba capital también se constituye un grupo de la Liga de la Regeneración Humana que difunde el «... ideal libertario junto con la procreación consciente y limitada a fin de llegar más rápidamente a la deseada emancipación del proletariado...» (S. y E., 1905, n. 5, p. 29). En Linares, provincia de Jaén aparecen dos grupos neomalthusianos, probablemente uno de mujeres y otro de hombres como en La Línea. Este mismo año aparece el movimiento neomalthusiano en Santa Cruz de Tenerife, a través de un grupo local que se denomina «Generación Consciente», cuya existencia puede ser anterior a la de Liga en España y que ahora se adhiere a ella. En total con solo cuatro meses de exis-

tencia, la Liga por la procreación consciente y limitada cuenta en España con 36 secciones (*ibid.*, 30).

La tirada de la revista es en los dos primeros números de 2.000, en el tercero 3.000 y en el cuarto 4.000, que según su director han sido insuficientes por la elevada demanda de los mismos (*ibid.*, 30). Las localidades de la península donde se expiden mayor número de ejemplares son: La Línea de la Concepción con 400, Bilbao con 300, Linares con 150, con menor demanda se distribuye la publicación en Galicia, Asturias y Cantabria. En Cataluña la publicación se expide en numerosas localidades y la propaganda neomalthusiana en la provincia de Barcelona la realizan las agrupaciones y la Liga misma mediante conferencias públicas en los centros obreros de cada población. La mayor demanda de la publicación en el extranjero se registra en La Habana, con 200 ejemplares; la publicación también se lee en Argentina, Brasil, Uruguay, EE.UU., así como en diversos países de Europa y de África del Norte.

De este volumen de publicaciones y conferencias públicas sobre la conveniencia de la restricción de la natalidad como estrategia revolucionaria y, teniendo en cuenta las desfavorables condiciones sociopolíticas de la época, se puede deducir que el neomalthusianismo ibérico desde sus inicios fue un movimiento dentro del anarquismo, con importante envergadura. Sin duda fue un movimiento popular que situó a la Península Ibérica al nivel de vanguardia progresista de Europa en cuestiones demográficas, sexuales, de emancipación de la mujer, etc. Además la sección española de la Liga puso al alcance del público las publicaciones más importantes del movimiento neomalthusiano internacional, como eran el periódico francés *Regeneration*, órgano de la Liga neomalthusiana francesa, *The Malthusian*, órgano de la Liga inglesa; *Sozial Harmonie*, órgano de la Liga neomalthusiana alemana de Stuttgart; *Het Gelukkig Huisgezin*, órgano de la Liga holandesa en La Haya; o el periódico neomalthusiano norteamericano de Chicago *Lucifer* (*The Light Bearer*).

Por lo que respecta a la expedición de medios contraceptivos desde 1900 hasta abril de 1905, que es cuando se suspende la publicación neomalthusiana, se expiden los conos preservativos que facilita la Liga francesa.

Es en marzo de 1905 cuando la editorial de *Salud y Fuerza* anuncia la aparición inminente a través de la biblioteca Amor

y Maternidad Libre de la obra de Luis Bullfi, *¡Huelga de vientres! (Medios prácticos de evitar las familias numerosas)*, lo que sin duda alarmó a los sectores sociales poblacionistas de Barcelona. La primera suspensión de la publicación neomalthusiana española en abril de 1905 fue porque se consideró que ofendía a la moral pública, y la propaganda de la restricción de la natalidad se consideraba pornográfica. La sección de lo Criminal de la Audiencia de Barcelona fue la encargada en marzo de 1906 de dictaminar que los medios prácticos para evitar las familias numerosas no constituyen escándalo público; en junio de 1906 en otro Juicio por Jurados se dictamina que estos medios no son pornográficos. Realmente estos procesos acaban exitosamente porque en realidad la divulgación y expedición de los medios contraceptivos aún no había tomado el auge que en adelante llevará a más procesamientos. Ahora lo que seguramente alarmaba a las autoridades civiles y eclesiásticas era tan solo la expansión de un movimiento anticapitalista de estas características.

En septiembre de 1906 las propagandas neomalthusianas anticoncepcionales se disfrazan como recomendables para la salud de las madres ya que dichos medios pueden prevenir las enfermedades venéreas tan de auge en la época como eran la sífilis, etc. En su reaparición, la publicación anuncia destacadamente la farmacia de J. Segalá de la Rambla de las Flores de Barcelona, donde se pueden adquirir los «Conos Pre-

servativos» del médico neomalthusiano belga Mascaux, y el Esterilizante «Formolador Veignault». Pero la novedad en medios contraceptivos la constituye en este año de 1906 un Obturador Uterino inventado por el médico catalán Mariano Querol que se convierte en el contraceptivo que la sección española de Liga de la Regeneración Humana facilita a sus suscriptores a un precio más barato. El precio del obturador de primera clase era de 25 ptas. cantidad astronómica para un obrero de la época, el de segunda clase era de 15 ptas. Los neomalthusianos de la Liga pueden adquirir por correo el aparato de primera clase y sus accesorios por 8 ptas. Este obturador es probablemente el primer anticonceptivo que se anuncia públicamente en España y se debe a la idea de un médico autóctono que inicialmente es su depositario y que conjuntamente con la publicación de la Liga neomalthusiana también lo expide y prescribe en su consulta de la Ronda San Antonio 96, 1.º, 1.ª, de Barcelona. Más adelante las muchas peticiones de este contraceptivo de mayor duración que los anteriores y el interés creciente por evitar los embarazos no deseados, llevarán a que el médico Mariano Querol regente una clínica en Barcelona en la sede de la Liga de la Regeneración Humana y conjuntamente con otros médicos haga una valiosa aportación en pro de la disminución de los nacimientos desde la revista neomalthusiana.



TRANSFORMA
INTERCOMUNICACIÓ
ALTERNATIVA

Servei de venda per correu de llibres
i publicacions sobre:

Ecologia Social
Interculturalitat
Dones: Veus i Propostes
Solidaritat Nord-Sud
Pacifisme
Nous Moviments Socials
Economia Ecològica
Estils de Vida Alternatius
Etc.

Si desitgeu rebre regularment el nostre catàleg (sense cap compromís de compra), ompliu el cupó adjunt i envieu el nostre apartat o truca per telèfon. El lliurem al corrent.

Demanda del Catàleg

Cognome

Nom

Adreça

Població

Codi Postal Telèfon

TRANSFORMA Apartat 13.067 08080 Barcelona
Tel. (93) 894 98 20 Fax (93) 317 82 42